

УДК 94(100)"15/21"(082)
ББК 63.3(0)5я43+63.3(0)6я43

**РОССИЙСКАЯ
АКАДЕМИЯ НАУК**

НОВАЯ и НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

**№ 4
ИЮЛЬ–АВГУСТ**

2021

**ЖУРНАЛ ОСНОВАН
В МАЕ 1957 ГОДА
ВЫХОДИТ 6 РАЗ В ГОД**

**УЧРЕДИТЕЛИ:
РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ
ИСТОРИИ РАН**

Главный редактор В.С. Мирзеханов

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

**Одд Арне Вестад (США), А.Б. Дэвидсон (Россия), Штефан Карнер (Австрия),
Элен Каррер д'Анкoss (Франция), Николаус Катцер (Германия), Доминик Ливен
(Великобритания), Г.Ф. Матвеев (Россия), В.С. Мясников (Россия), В.В. Наумкин (Россия),
Рольф Тоштендаль (Швеция), А.О. Чубарьян (Россия)**

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**Йорг Баберовски (Германия), Л.С. Белоусов (Россия), Д.М. Бондаренко (Россия),
В.И. Журавлева (Россия), Владислав Зубок (Великобритания), Суви Кансикас (Финляндия),
С.Я. Карп (Россия), М.А. Липкин (Россия), Леонид Люкс (Германия),
А.Г. Матвеева, зам. главного редактора (Россия),
В.С. Мирзеханов, главный редактор (Россия), Мари-Пьер Рей (Франция),
Дональд Рейли (США), Л.П. Репина (Россия), И.М. Савельева (Россия),
Е.Ю. Сергеев (Россия), В.В. Согрин (Россия), Гретори Фриз (США), Б.Л. Хавкин (Россия),
П.П. Черкасов (Россия), Франтишек Штетлингер (Чехия)**

Ответственный секретарь И.А. Фадеев

*Адрес редакции: 119334, г. Москва, Ленинский пр-т, 32А
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru*

RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES

MODERN AND CONTEMPORARY HISTORY

№ 4
JULY–AUGUST

2021

ESTABLISHED IN MAY, 1957
PUBLISHED SIX TIMES A YEAR

ESTABLISHED BY:
THE RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES
INSTITUTE OF WORLD HISTORY
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF
SCIENCES

Editor-in-Chief **Velikhan Mirzekhanov**

EDITORIAL COUNCIL

Aleksander Chubaryan (Russia), Apollon Davidson (Russia), Stefan Karner (Austria),
Hélène Carrère d'Encausse (France), Nikolaus Katzer (Germany), Dominic Lieven (United Kingdom),
Gennadiy Matveev (Russia), Vladimir Myasnikov (Russia), Vitaliy Naumkin (Russia),
Rolf Torstendahl (Sweden), Odd Arne Westad (USA)

EDITORIAL BOARD

Jörg Baberowski (Germany), Lev Belousov (Russia), Dmitriy Bondarenko (Russia),
Petr Cherkasov (Russia), Gregory Freeze (USA), Suvi Kansikas (Finland), Sergey Karp (Russia),
Boris Khavkin (Russia), Michail Lipkin (Russia), Leonid Luks (Germany),
Anna Matveeva, Deputy Editor-in-Chief (Russia), Velikhan Mirzekhanov, Editor-in-Chief (Russia),
Donald Raleigh (USA), Lorina Repina (Russia), Marie-Pierre Rey (France), Irina Saveleva (Russia),
Yevgeny Sergeyev (Russia), Vladimir Sogrin (Russia), František Stellner (Czech Republic),
Victoria Zhuravleva (Russia), Vladislav Zubok (United Kingdom)

Secretary Ivan Fadeyev

Editorial Office Address: 119334, Moscow, Leninskiy Prospekt, 32A
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

СОДЕРЖАНИЕ**ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ**

Ковяко И.И. Германский вопрос 1945–1990 годов в англо-американской историографии: основные аспекты изучения проблемы 5

Сузdal'цов И.А. Современная англоязычная историография Коммунистического интернационала 18

НОВОЕ ВРЕМЯ

Ястребов А.О. Esto рергетуа! «Два града» Паоло Сарпи 31

Кирилов Д.А. Формы репрезентации монарха в ирландских придворных одах в период правления королевы Анны Стюарт 47

Лабутина Т.Л. Великобритания и Россия на пути к восстановлению дипломатических отношений (1720–1731 годы) 59

Жерлицына Н.А. «Сердечное согласие» и соперничество Великобритании и Франции в Северной Африке в 1830–1840-х годах на примере Марокко 71

ХХ ВЕК

Магадеев И.Э. «Тень империй»: проблемы стабильности в Центральной и Восточной Европе в оценках британских дипломатов и политиков (1920-е годы) 82

Дамье В.В. Нидерландские анархисты и антиколониальное движение в Индонезии 97

Бондарев В.А., Рудая О.И. Внешнеполитические аспекты советского голода 1932–1933 годов 109

Шубин А.В. Пределы сотрудничества: советско-германские военные и экономические поставки 1939–1941 годов и мотивы советского руководства 122

Курбак М.С. «Фатальный компромисс»: южноафриканские писатели и становление «литературной полиции» в Южной Африке (1940–1960-е годы) 137

Щелчков А.А. Латинская Америка и советско-китайский конфликт (60-е – середина 70-х годов XX века) 149

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Муратшина К.Г. Десятилетие работы БРИКС: эволюция механизмов сотрудничества 166

ПУБЛИКАЦИИ

Фадеев И.А., Аникьев И.И. Кодекс канонического права 1917 года: кодификация и развитие канонического права Латинской церкви в первой половине XX века 184

РЕЦЕНЗИИ

Ипатов А.М. Письма прусского дипломата из Петербурга (К. фон Шлётцер. Личная корреспонденция из Санкт-Петербурга. 1857–1862 / пер. с нем. и comment. В.С. Дударева. СПб., 2019) 202

Сергеев Е.Ю. Восточная Европа под пятой Германии и ее союзников на завершающем этапе Первой мировой войны (Л.В. Ланник. После Российской империи: германская оккупация 1918 г. СПб., 2020) 205

Мамонтова Е.А. Офицерский корпус в годы Гражданской войны в России (А.В. Ганин. Офицерский корпус в годы Гражданской войны в России 1917–1922. М., 2019) 210

Гиголаев Г.Е. Советско-итальянские отношения в 1953–1970 годах: взгляд со Старой площади (КПСС и советско-итальянские отношения в 1953–1970 гг.: документы / сост. Б.Н. Гусев, Т.М. Кузьмичева, А. Салаконе, В.Н. Шилов. М. – СПб., 2019) 212

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Хорошева А.О. К 80-летию А.С. Намазовой 215

Памяти ушедших

Величко О.И. (1931–2021) 221

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Kaviaka I.I. German Question, 1945–1990, in Anglo-American Historiography: Key Aspects of the Problem Study	5
Suzdaltsev I.A. Modern English Historiography of the Communist International: A General Overview	18

MODERN HISTORY

Yastrebov A.O. “Esto perpetua!”: “Two Cities” of Paolo Sarpi	31
Kirilov D.A. Forms of Representation of the Monarch in Irish Court Odes During the Reign of Queen Anne Stuart	47
Labutina T.L. Great Britain and Russia on the Way to Restoring Diplomatic Relations (1720–1731) .	59
Zherlitsina N.A. The “Entente cordiale” and the rivalry of Great Britain and France in North Africa in 1830s–1840s. The example of Morocco	71

20th CENTURY

Magadeev I.Ed. “Shadow of Empires”: Ways and Means of Stability in Central and Eastern Europe Viewed by the British Diplomats and Political Leaders in the 1920s	82
Damier V.V. Anarchists of the Netherlands and the Anti-Colonial Movement in Indonesia	97
Bondarev V.A., Rudaya O.I. Foreign Policy Aspects of the Soviet Famine of 1932–1933	109
Shubin A.V. Soviet-German Military and Economic Supplies in 1939–1941 and the Motives of the Soviet Leadership	122
Kurbak M.S. “A Fatal Compromise”: South African Writers and “the Literature Police” in South Africa (1940–1960)	137
Schelchkov A.A. Latin America and the Soviet-Chinese Conflict (the 1960s – mid-1970s)	149

CONTEMPORARY HISTORY

Muratshina K.G. The First Decade of the BRICS Group: Evolution of the Cooperation Structure	166
---	-----

PUBLICATIONS

Fadeyev I.A., Anikyev I.I. The 1917 Code of Canon Law: Codification and Development of Latin canon law in the First Half of the 20 th Century	184
---	-----

REVIEWS

Ipatov A.M. Letters of a Prussian Diplomat From Saint-Petersburg (K. von Schlözer. Personal Correspondence From Saint-Petersburg, 1857–1862. Per., komment. V.S. Dudareva. Saint-Petersburg, 2019)	202
Sergeev E.Yu. Eastern Europe Under the Heel of Germany and its Allies at the Final Stage of the First World War (L.V. Lannik. After the Russian Empire: German Occupation in 1918. Saint-Petersburg, 2020)	205
Mamontova E.A. Officer Corps During the Civil War in Russia (A.V. Ganin. Officer Corpus in the Years of the Civil War in Russia 1917–1922. Moscow, 2019)	210
Gigolaev G.Ye. Soviet-Italian Relations in 1953–1970: the View From Staraya Square (CPSU and Soviet-Italian Relations in 1953–1970: Documents / coll. B.N. Gussev, T.M. Kuz'micheva, A. Salacone, V.N. Shilov. Moscow – Saint-Petersburg, 2020)	212

ACADEMIC LIFE

Khorosheva A.O. On the 80 th Anniversary of A.S. Namazova	215
---	-----

Memory of the Departed

Velichko O.I. (1931–2021)	221
---------------------------------	-----